

La Compañía de Jesús en la Nueva España



Heinrich Scherer (1628-1704), *Societas Iesu Per universum mundum diffusa*, Grabado sobre papel, 36 x 48 cm. Archivo Histórico de la Provincia Mexicana de la Compañía de Jesús, Cd. de México.

El siglo XVI en Europa fue un periodo de grandes transformaciones, resultado de varios cambios inesperados. La caída de Constantinopla a manos de los turcos otomanos en 1453, llevó a los europeos a explorar rutas alternativas para llegar a Asia, y en la búsqueda encontraron un continente nunca antes descrito, que más tarde sacaría del colapso a Occidente. América consolidó a los reinos de Portugal y de Castilla, como las nuevas talasocracias del siglo y las convirtió en los siglos siguientes en inabarcables imperios ultramarinos. En esa misma época, en 1491 nació en el país Vasco, Ignacio de Loyola Guipúzcoa.

La llegada a Italia del último baluarte bizantino, enriqueció la tradición grecolatina del renacimiento. La revolución educativa, provocada con la llegada de la imprenta, cambió por completo la manera de hacer y difundir el conocimiento. Los primeros textos impresos después de la Biblia, fueron las tesis de Lutero, que pusieron de cabeza a la Iglesia y llevaron a la confrontación de los cristianos entre sí, con el estallido de la Reforma protestante.

El 15 de agosto de 1534, Ignacio de Loyola al lado de sus nueve compañeros de estudios de teología del colegio de Santa Bárbara, en París, crearon un grupo que después de aprender sus lecciones bajo el método de *Ratio Studiorum*, asistían a enfermos, menesterosos y predicaban en el nombre de Jesús. En aquellos años, tales actividades implicaban un riesgo, pues podían ser sometidos a juicio por el Santo Oficio por su conducta herética. Sin embargo, Loyola contaba ya con experiencia sobre este tema; en España había sido llamado por sus prácticas ascéticas y por redactar sus ejercicios espirituales. El acusado entonces argumentó en su defensa que había recibido inspiración divina y ayuda de la virgen.

El 27 de septiembre de 1540, fue decisivo para Loyola y sus compañeros quienes ya se contaban por cientos en Francia e Italia y no podían

seguir así sin la autorización del pontífice de Roma. Paulo III dio su aval para conformar la *Societá Iesú*, Compañía de Jesús, que inició así su expansión y actividades en toda Europa.

Tan solo cinco años después de su fundación, el papel de los jesuitas fue fundamental en el Concilio de Trento (1545-1563) para reordenar y calmar la exaltación a nivel geopolítico. Las resultados de este encuentro ecuménico dieron origen a todo un proyecto de propagación de la cultura occidental en el mundo.

En poco menos de diez años los jesuitas llegaron a latitudes tan lejanas como Goa, Japón; personajes como el padre Nobrega fundaron asentamientos en Sao Paulo, Brasil, o en Perú, hacia 1568; al mismo tiempo, colegios en Asia como el de Messina y Gandía fueron replicados más tarde en América.

La llegada de los jesuitas a la Nueva España en 1572 obedeció a un factor importante: la persuasión del padre Francisco Borja a Felipe II rey de España, quien permitió el ingreso a Pedro Sánchez y a sus acompañantes al virreinato, y a Alonso de Villaseca, quien les otorgó los solares para el establecimiento de los Colegios de San Pedro y San Pablo, San Miguel, San Bernardo y más tarde San Ildefonso. De este modo la labor jesuita en territorio novohispano comenzó en dos vertientes, por un lado, la creación de centros educativos para formar a jóvenes generaciones que, por otro lado, se dieron a la tarea de evangelizar el norte del virreinato de la Nueva España. Con ello inició un proceso de apropiación cultural del territorio, que habrá de perdurar por más de doscientos años, y que contribuyó al desarrollo de la sociedad novohispana.



Anónimo novohispano. *Jesuitas adorando el nombre de Jesús*. S.XVIII, mediados. Óleo sobre tela, 303 x 319 cm.

BIBLIOGRAFÍA

- Décorme, Gerard. *La Obra de los Jesuitas mexicanos durante la época colonial. 1572- 1767*. Tomo I Fundaciones. México, Porrúa, 1941.
- Chevalier, Jean. *Historia de los latifundios en México*. México. F.C.E. 1997.
- Vargaslugo Elisa. "El Real y Más Antiguo Colegio de San Ildefonso" en *Antiguo Colegio de San Ildefonso*. México, NAFIN, 1997.

Textos de internet

- <http://fama2.us.es/fde/ocr/2006/sacrosantoConcilioDeTrento.pdf>

¿Quieres saber más sobre la historia del Colegio de San Ildefonso?

Escribenos a jchavez@sanildefonso.org.mx



#CulturaUNAMenCasa #QuédateEnCasa #ContigoEnLaDistancia
#CapitalCultural #LaSanaDistancia

#SanIldefonsoEnCasa #SanIldefonsoEnElTiempo